

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

Suscripciones:
1 mes @ 0 50
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"
R. Iglesias.

Dirección y Administración
2.ª AVENIDA OBSTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS n.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I San José de Costa Rica, Sábado 27 de Marzo de 1909 N.º 19

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

Almacén de Abarrotes
Por Mayor y Menor

Andrés Sandoval

Compra y venta de Casas
Apartado No. 68

Librería Española
María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Morales

DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoléon Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aqueilo J. Echeverría @ 1-00

Northern Railway Company
of COSTA RICA

SERVICIO TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 a. m.

Limón á San José y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 6.15 a. m. Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.

San José á Cartago y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasaj. sale 9 a. m., 11 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasaj. sale 8.00 p. m.
Domingo solamente: Pasaj. sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.

Cartago á San José y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Pasaj. sale 7.15 a. m., 12.45 p. m. Mixto sale 6 p. m.
Domingo solamente: Pasaj. sale 8.30 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.

San José á Alajuela y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Pasaj. sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasaj. sale 2.00 p. m.
Domingo solamente: Pasaj. sale 9.35 p. m. y 5.10 p. m.

Alajuela á San José y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Pasaj. sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente: Pasaj. sale 4.30 p. m.
Domingo solamente: Pasaj. sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

Línea Vieja

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9.00 a. m., conlleva en la Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente á las 9.35 a. m., conlleva en la Junta con el tren que sale de allí, á Guapiles y estaciones intermedias á las 2.25 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón, llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

El Acorazado Oriente
Fábrica de Calzado

DE

BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

MOSAICOS

OJO! MUCHO OJO!

Los mejores y más baratos son los de la

FABRICA DE JOSÉ MARÍA CASTILLO

No es PAGANDO MAS CARO como se obtiene el mejor artículo, y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que MAS FABRICA Y MAS VENDE

pues se contenta con *ganar poco y vender mucho.*

Antes de comprar en otra parte, se replica visitar esta fábrica, situada 50 varas al Noroeste del mercado.

Gran variedad de dibujos y combinaciones.

ESPECIALIDAD EN PEDRIN PARA ACERAS

Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 por ciento en los Detas

Para precios, condiciones y colocación, fentenderse con el ingeniero

Leames S. Jiménez

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

Cerveza Negra **TRAUBE** Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

Línea de Vapores
DE LA
United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.
PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano
PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes diríjirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. Hitchcock, Admor.

LA JOSEFINA
GRAN PANADERÍA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras.

Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIO

ELDERS & FYFFES LTD.
Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida, @ 20
Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta @ 38

A las familias que toman 14 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Pirie, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Carta Política del Presb. D. Rosendo de J. Valenciano

Señor Licdo. D. Matías Trejos

SEÑOR:

«La Nación», órgano del partido que postula la Candidatura del señor Dr. don Pánfilo Valverde, trae en su número 8 del domingo 21 de marzo, una «Carta abierta» suya, en referencia a la que yo dirigí a unos amigos míos yeglesistas, aconsejándoles a ellos y aun al pueblo entero, la Candidatura de don Rafael Yglesias.

Siento en el alma que sea usted señor Trejos, quien me haya contestado, por varias razones:

a), porque trayendo, como trae usted, a colación, asuntos de la «Unión Católica», me pone en el amargo compromiso de atender a mi franqueza y a la veracidad, con peligro de aparecer en algo duro con la amistad que le profesó; pero aquí cabrá lo de «Amicus Plato sed magis amica veritas»;

b), porque desgraciadamente en su «Carta abierta» hay dos cuestiones que usted debiera haber distinguido bien para tratar la una sin manosear la otra: la política y el insulto; tiene usted pleno derecho de contestar todas las consideraciones políticas mías y de cualquiera, porque es usted ciudadano y puede y debe como intelectual, discutir los asuntos que se rozan con el bien de la Patria: pero descender del pedestal de la seriedad y de la seriedad que es condición de los hombres de inteligencia cultivada y del católico de profundo sentimiento al campo de la injuria gratuita y pública para llamarme niño y tachar de extraviados a los sacerdotes que como usted no pensamos, y suponer injusta y atrevidamente que yo haya sido fascinado por halagüeña promesa de que me correspondía parte principal en la gloriosa hazaña de regenerar la instrucción; y finalmente que yo sea un «ilusos» ect. En esto, amigo, ha procedido usted muy mal, como un político apasionado que desvirtúa la mitad de la Causa que sostiene; no lo digo en este terreno, y no le concedo derecho alguno para proceder así, vista su cultura y sensatez; y antes bien, he reprochado esa actitud de insultar gratuitamente a quien sólo estimación ha tenido para usted. Deje esa política baja del insulto, para entendimientos de estrecho calibre; para esos oradores políticos de pacotilla que sólo entienden de hilvanar en sus discursos el repertorio de insolencias que aprendieron en las callejuelas y plazas: usted puede y debe tratar hasta las causas que lo saquen de quicios, con más reposo, con razones y tranquilidad.

Paso a contestar en globo sus cargos políticos principales. Dice usted que «un Sacerdote de Cristo, Príncipe de la Paz, declarados partidario del único de los candidatos por cuya ambición se ha tenido dos veces de sangre el suelo costarricense». Una de dos hipótesis es aquí admisible solamente: ó que usted ignore que en casi todas las evoluciones políticas ha habido siempre algún derramamiento de sangre, alguna víctima, hasta en la última de don Cleto, merced al acaloramiento de las masas y de ciertos templos ayunos de seriedad; ó que usted pretenda que don Rafael Yglesias mandó expresamente a asesinar: este último cargo, es de todo punto calumnioso, y nadie osaría aducir pruebas en favor de ello y por lo mismo no será éste tampoco, el sentido de su expresión retórico-sentimental.

Cuéstame tener que hablar claro en el asunto del partido «Unión Católica»; pero á ello me ha obligado usted, y yo digo siempre la verdad, pese á quien pesare. En ese partido luchamos juntos, con toda abnegación e hidalgua; y conste que hasta pertenecí, aunque joven entonces, al primer y legítimo consejo secreto de acción en dicho partido.

Fué «La Unión Católica» el más brillante, galano, morigerado y numeroso partido político que haya visto la nación costarricense; sus ideales, grandiosos; sus energías, robustas; pero, en honor de la verdad, faltaban en él los hombres maduros y expertos para el gobierno; el pueblo en masa, seguía las insinuaciones de «La Unión del Clero» que era el cuerpo direc-

tor supremo; pero... el Clero no había de desempeñar los puestos públicos; y conste que era ese problema, una grave pesadilla en la alta política del partido: si nuestro triunfo hubiese llegado á ser real y coronado... quizá en breve tiempo, hasta el descripto hubiese caído en la faz del noble partido.

Es también cierto que «La Unión Católica» siguió en más de un punto de vital importancia, no los consejos de la prudencia, sino los entusiasmos de dos ó más personalidades que, con buena intención, pero no mucho acierto, habrían casi introducido en el partido, y en el momento más difícil, tremendo cisma.

Y para encontrar la razón de que «La Unión Católica» fuese fácilmente arrollada cuando tenía el triunfo en la mano, me es amargo decirlo, señor Licenciado Trejos, hay q contar, con dos factores; el uno, don Rafael Yglesias que quería ser Presidente, lleno de audacia, energía y dispuesto á jugar el todo por el todo; y el otro, nuestro Jefe, que desde un mes antes del golpe que recibí, eliminó su consejo de acción, consejo decidido, prudente, pero dispuesto también á jugar el todo por el todo y bien organizado para la defensa; y eliminando ese consejo se echó con absoluta y desastrosa confianza, á pesar de repetidas advertencias, en manos del General Velarde que, prevalido del parentesco, pudo marear á nuestro Jefe para que no adivinase el juego de la astucia. Soy hoy partidario de don Rafael Yglesias, pero no tengo empacho en sostener que su astucia y energía se habrían estrellado en «La Unión Católica», si nuestro Jefe hubiese permanecido fiel á su consejo de acción, amigo y sinceramente devoto.

Mal hace usted, en citar nuestra derrota, cuya mitad y más nos corresponde á nosotros mismos ó mejor al Jefe de «La Unión Católica».

Y, como tantos de aciertos fueron secuela de todo esto! Las víctimas de Grecia que usted y yo lamentamos, fueron el resultado de la exaltación inconsecuente de alguien, que sublevó á aquellos valientes y decididos unionistas, que se alzaron en guerra, aun sin estar el Jefe de acción don Cupertino Zeledón, llamado en ese día a San José, experto y valiente Jefe que no hubiera permitido á buen seguro ni con aquel apresto ridículo, ni con aquel desorden, ni con aquellas arengas extemporáneas, que su hombre fueran á exponer sus pechos decidida pero temerariamente...

Señor Trejos, por Dios, no cite usted esos casos, para que haya necesidad de censurar junto con la audiencia señor Yglesias, también culpables imprudencias nuestras.

Y sin embargo, logrado el afán del señor Yglesias con sentarse en la Curul Presidencial, y pasadas las efervescencias consiguientes á aquellas audiencias de uno ó imprudencias de otro, es cierto que el señor Yglesias, vivió en paz con los jefes conspicuos de «La Unión Católica» así clérigos como seglares; y es cierto también que, reconocidos y analizados por el sentido común los móviles no secretarios de alcanzar la Presidencia, tiene usted, señor Trejos, que el Ilmo. Señor Thiel, de inmortal memoria, y sacerdotes de la talla del Señor Benito Sáenz, del Pbro Trejos, del Doctor Badilla, vivieron en paz y hasta cultivaron amistad con el señor Presidente Yglesias; y hoy, aunque usted por sí y ante sí nos llame extraviados, somos la mayor parte del Clero los que aclamamos la Candidatura del Señor Yglesias Castro; y hay entre ellos personalidades tan distinguidas como el P. Trejos, el Dr. Badilla, el Dr. Arce, el P. Porras, el P. Leoncio Piedra, el P. A. Rojas, el P. Calderón, el P. Carvajal, y así hasta contar veintidós del Clero, cuando el señor Valverde contará ocho ó diez, y por un fenómeno raro, inexplicable, hasta la candidatura ímpia del señor Jiménez cuenta seis bien contados, y el pueblo, así en Grecia como en Santo Domingo, ha aceptado nuestra can-

didatura; en Grecia con lujosísima mayoría y en Santo Domingo va abriéndose campo serenamente: pero, ¿todos seremos extraviados...? así lo dice usted sin la seriedad con que debiera haber meditado este cargo.

En cuanto á las víctimas de Santo Domingo, bueno fuera que usted Lic. Trejos, oyese el testimonio del Presb. Sáenz á quien se inculcó con el señor Yglesias de responsabilidad en el asunto; y también á los dominguesos sensatos: aquello fué un momento de exaltación política tremenda, de la que retóricamente, pero jamás crítica ni históricamente puede decirse que fuera derramamiento de sangre intentado y meditado por el señor Yglesias.

Seamos justos, señor Trejos, porque ni la pasión política, ni los resquemores personales, nos dan títulos para exajar los hechos históricos, ni establecer tremendas responsabilidades gratuitas, ó sin la equidad que corresponde á las partes.

Viene usted después, con asuntos de cesarismo y absolutismo en la forma de gobierno, señor Licenciado Trejos. Eso es cuestión de nombres y de gustos; pero en la esencia son verdad y usted no negará estos dos postulados:

1.º) que si un gobierno es bueno y hace la felicidad de un país, importa poco que sea un absolutista emperador como Constantino y Carlo-Magno, ó un Rey, como Luis IX de Francia, ó un Presidente como García Moreno, Díaz de México ó Reyes de Colombia; que si es un gobernante malo, importa poco que sea un Nerón, un Enrique VIII ó un Rufino Barrios, 2.º) Que si un gobernante bien intencionado, justo y enérgico encuentra á su paso, una Constitución ó cien leyes que le obstaculizan ó entran para hacer el bien al país, debe considerar esa Constitución y esas leyes, como letra muerta, y jadelante! en la labor benéfica á la Nación. Gobernantes que en hacer el bien nacional, sobre todo en momentos difíciles, se dejan detener por escrúpulos constitucionales ó legales, no pasan de ser mediocridades, ó cuando mas, son apenas hombres buenos, y muchas veces se hacen cómplices de daños incomparables á la causa pública, sobre todo en el orden moral; y no llegan á ser jamás ni reformadores, ni capaces de grandes bienes ó de empresas sustanciales, que demanden gigantescas resoluciones.

Y cita usted á Santo Tomás de Aquino para encastillarse en su republicanismb. Deje usted á Santo Tomás de Aquino pensar lo que quiera, en la Edad Media, con respecto á sistemas de gobierno, pues que cuestiones políticas no son tesis de Religión; y en aquellas puede equivocarse como de hecho se equivocó en otras cosas; y por eso debiera usted haber tomado en cuenta con respecto á las doctrinas de Santo Tomás en conjunto, las advertencias de León XIII y de Pío X. Usted no conocía esto y por lo tanto, quiere imponer á Tomás de Aquino en lo que él mismo no quiso imponer, ni la Santa Iglesia impone, con darle el título de Doctor.

Añade usted: «¿qué ejecutorias tiene don Rafael para que pueda creérsele nada?» Amigo, tanto ha dicho usted con esto, que nada dice, por aquello de que «nada prueba, lo que es prueba exajera». Y dígame señor Licenciado Trejos, si extremamos estentur suyo, no hemos de vivir renegando de todos los hombres sin excepción y hasta de nosotros mismos? Por ejemplo, ¿qué prueban las solemnes y cristianísimas protestas suyas de «catolicismo», de «católico herido» en «lo más profundo de sus sentimientos» cuando impropio á mí el que yo pertenezca al partido del Señor Yglesias y haciendo argumento de que el señor Yglesias «no podrá afirmar ante sus conciudadanos el respeto y el cariño por ideas que él mismo mira como de poco más ó menos valor que no las prácticas» ¿cómo podré yo creerle á usted todo esto, cuando es cierto como lo es, que usted pertenece al partido del Doctor Valverde, que no es católico práctico tampoco; que tiene sus páginas muy oscuras en cuestión reli-

giosa como se lo probaré si usted se empeña; que tiene, como jefe que fué del partido rodriguista, complicidad del mismo género que la que usted imputa al señor Yglesias, en el derramamiento de sangre que tiñó el suelo costarricense en la campaña electoral Rodríguez-Esquivel; y en cuyo partido figuran, como los pró-hombres que serán de su gobierno, liberales rojos de grueso calibre y hasta Orientes de la Mazonería, mezclados con genuinos católicos como Ud. y otros, pero que estos últimos no serán los que den la norma del gobierno al Doctor Valverde; y cuando usted con todo y su catolicismo ha declarado que antes de afiliarse á Yglesias, se iría con la Candidatura Jiménez que está reconocida teórica y prácticamente como la exaltación de la impiedad en el gobierno? Yo había pensado que usted con el integrista religioso que revela en su carta, á no haber un partido absolutamente católico, no habría terciado en un partido liberal, como el del Doctor Valverde y menos dirigiría miradas cariñosas á la candidatura que es guardiara de las ideas anticatólicas.

Siendo esto así, porque puedo probarle cada cosa que afirmo ¿no tendría yo derecho de llamar sus protestas político-religiosas en su carta, «místicas celestiales para acallar las iras de una pasión personalista no reprimida?»

Pero conste Licenciado Trejos, que á pesar de verlo á usted figurar en un partido como el del Doctor Valverde, que no es católico sino *tan liberal* como el del señor Yglesias, aunque no rojo ni de ideales anticristianistas como el del señor Jiménez, no por eso diré yo con, la sibilla amargura con que usted me increpa en el principio de su carta que usted falte á su deber de católico; porque entiendo que usted como yo tratamos de lograr cada uno en su campo, lo más que nos sea posible en el interés de la Causa Cristiana; y que usted no lo hará por intereses personales, como ni yo tampoco, á pesar de la gratuita y ofensiva afirmación suya, de que yo sea yeglesista «por halagüeña promesa á mi favor»; le confieso que tal suposición suya de semejante raquitismo de carácter se la perdono porque es una gratuita y desleal ofensa de parte de un amigo que suponía yo estimase mejor mi carácter. Usted trabaja en el Valverdismo y no lo hace por halagüeñas promesas en su favor, porque así cumple á un caballero digno y de ideas levantadas; pues que la poliiteriquea que tiene en mira «halagüeñas promesas» es de merodeadores y no de patriotas.

Yo no conozco al señor Yglesias, ni á su Partido lo llamo católico; como no tienen ni usted ni sus co-partidarios el derecho de canonizar al Doctor Valverde que no es católico práctico, ni de llamar á su partido, católico, porque no lo es y está lejos de serlo, cuando el elemento director es altamente liberal y hasta rojo; y sin embargo, en el partido del señor Yglesias milito yo y en el del Doctor Valverde usted y otros buenos católicos, cada uno de ustedes y yo, buscando el apoyo á lo más sagrado, que son nuestros derechos y creencias cristianas, y el bien del país; pero con la diferencia de que yo reconozco en el señor Yglesias y usted lo confesará seguramente, á un hombre de energías, que no hará gobierno esclavizado por los consejos de quienes le rodean, ni anhelando el no disgustar á nadie, dejando así á todos discontentos, y que á más, en sus administraciones anteriores trabajó por el bien del país é hizo grandes y provechosas reformas; y á quien hay la madurez y la experiencia gubernativa ajena y la propia, le servirán de guías para que evitando los defectos que unidos á sus grandes cualidades hubo en sus pasadas administraciones, haga un gobierno próspero, fecundo en dicha y en progreso para la Nación, respetuoso para con la Iglesia y que nos dé legítima instrucción religiosa en las escuelas; ésas son sus aspiraciones; y ésas, las razones por las cuales milito en su partido y recomiendo EFICAZMENTE SU CANDIDATURA.

San José 22 de marzo de 1909.

ROSENDO DE J. VALENCIANO

LA CARTA DEL P BRO. VALENCIANO

En atención al grande interés que ha suscitado entre los costarricenses la segunda carta política del Pbro. Rosendo de J. Valenciano, nos es grata insertar la nuevamente en las columnas de «La Tribuna».

La edición de nuestro periódico en la cual se publicó por primera vez dicho importantísimo documento, se agotó prontamente.

Instamos á que se estudien esas capitales revelaciones del Pbro. Valenciano, porque ellas descubren el misterio de muchos sucesos históricos de nuestra vida política, cuya veracidad desvirtúan malamente algunos ánimos perversos para fortalecer sus ambiciones, ó para levantar odios contra don Rafael Yglesias Castro, á quien esos sus enemigos le hacen responsable de actos como los de Grecia y Santo Domingo, de que si deben responder directamente y ante la conciencia pública otros hombres.

Intransigencias de las autoridades

Cartago, 24.—Señor Director de «La Tribuna»—San José.

Inspector de Policía, Ismael Garita, puso preso á un estimable joven de esta sociedad, por el gravísimo delito de portar éste una divisa roja en la solapa. Esto indigna por que á todos los jimenistas si se les tolera el uso de divisas, en diferentes formas.—Corresponsal.

Son exigencias baldías y hasta cierto punto odiosas, las que ejercen algunas autoridades respecto á determinadas imposiciones irracionales de la ley. Muy á menudo nos llegan noticias como la que se sirve comunicarnos nuestro Corresponsal en Cartago, que demuestran el rigor de las autoridades de policía en el cumplimiento de las partes menos sustanciales de la ley de elecciones. A qué viene, en efecto, que se encarcele á un ciudadano porque lleve en la solapa un distintivo de su filiación política, á que viene deprimir y humillar á un ciudadano honrado, encerrándolo en prisión, por haber cometido la simple falta de manifestar por algún medio sus simpatías en favor de tal ó cual candidatura?

Seguramente no gana mucho la majestad de la ley con semejantes intransigencias políticas, y lo decimos, por que mientras un ciudadano es conducido afrentosamente á la cárcel por portar una insignia política, á su paso encuentra á mil hombres que declaran su pensar político, su civilismo ó su jimenismo, en lo rojo ó azul de la cinta del sombrero ó de la corbata, ó en el pañuelo de aquel ó de este color; á su paso encuentra mil mujeres que lucen en la cabellera hermosos lazos rojos ó azules, ó que en el color de sus chaquetillas dicen sus simpatías por el señor Yglesias ó para el Lic. Jiménez.

Y hay más todavía: esas distinciones privilegiosas que hacen las autoridades con las gentes que les son afectas. Porque si todos los que infringen eso pequeño de la ley fueran á la cárcel, bien está; pero tiranizar al adversario y cerrar los ojos cuando pasa el amigo, eso es indigno, es inicuo y eso si es ofender y faltar al mandato de la ley y de la justicia.

Acabemos con esto; son niñerías. Dejemos que cada ciudadano declare francamente el puesto que quiere en esta contienda política, porque, señores—no es una labor tenebrosa y de conciliábulo la que están haciendo los costarricenses en esta hora, sino labor patriótica que debe ventilarse á pleno sol.

Figense en ello los que pueden remediar correctamente el mal.

De otra manera se nos obliga á pensar en que el gobierno tiene especiales favoritismos, que tiene su candidatura oficial, ó por lo menos hace creer que más tarde la tendrá. Y esto si que no queremos los costarricenses!

VERDADES INCREIBLES

KAMUS: Falso amigo de D. Cleto
KAMUS: Pensador inconsecuente
KAMUS: Magistrado irrespetuoso á la ley

La trasgresión viviente y perenne de la ley ha sido convertido en el nimbo místico del antirrepublicano y languideciente ji-

menismo. A falta de elementos corazonadamente generosos, á falta de conciencias republicamente inspiradas y luchadoras, á falta de plumas cristianamente dirigidas y á falta en fin de brazos agueridos según la virtud, el jimenismo se ha visto en la necesidad misérrima de acudir al Sancta Sanctorum de la Justicia y arrebatar de allí al sacerdote que oficia en los altares de la Ley, para hacerlo descender al campo del debate pasional, trocando su sillón de pureza por un sitio cubierto con el lodo de falsas de toda especie.

El Magistrado descendió.
Descendió al llamamiento desleal de las adulaciones que por todas partes llevan en sus labios los fascinantes epítetos de «el Maestro» y «el Doctor.»

Pero el Maestro, atendido á sus prietas glorias y hechizado quizá por los cantos de la aduladora sirena, sacrificó la lealtad de amigo, olvidó la lógica y menospreció el magisterio sublime de la Ley!

En el famoso artículo, de seguro pasado por el juicio sereno de nuestros lectores y de ellos no olvidado aún, dice Kamus que «don Cleto sigue siendo objeto de la bien ganada reverencia del país... y le pide, le sugiere ó le aconseja... que NO OCULTE MAS como hombre, su INEVITABLE SIMPATIA por el gran triunfo que á su HERMANO de ARMAS, á su gemelo intelectual y MORAL, prepara Costa Rica...! O Kamus se equivoca candorosamente ó su alma se deleita en gastar, por docenas, las ironías.

Si Kamus de rodillas ante don Cleto implora que no oculte más su inevitable simpatía por el jimenismo, Kamus es un falso amigo de don Cleto, y si hablando de nuestro actual gobernante dice Kamus que «para nada tiene que abandonar su noble reserva como gobernante imparcial y justiciero» y á renglón seguido le dice «que no oculte más su inevitable simpatía, esto es, su falta de noble reserva», Kamus es un amigo infiel y un pensador inconsecuente, lo primero porque revela sospecha hiriente contra la noble reserva de don Cleto, lo segundo porque aconseja que esa reserva IMPARCIAL no se la abandone y porque al mismo tiempo aconseja que surja la simpatía PARCIAL.

Al candidato del Jimenismo lo llama Kamus, «el hermano de armas de don Cleto y su gemelo... MORAL...! Ambos extremos son perfectamente inexactos.

El país entero sabe que si la ruda y sistemática oposición de don Ricardo en la Cámara no hubiera mediado, don Cleto habría llevado á cabo grandes obras en beneficio del país; se necesitaria pues estar en Babia respecto de la actual Administración para atreverse á afirmar que don Cleto y don Ricardo son hermanos de armas, cuando bien vista la cuestión, las armas de don Ricardo son precisamente las CONTRARIAS de don Cleto, como que cabalmente llevaban por móvil nulificar la gestión administrativa del Gobernante.

Ni es tampoco don Ricardo el gemelo MORAL de don Cleto: entre ambas personalidades morales hay una distancia *to cielo*, como dicen los latinos: don Cleto es un hombre de hogar, de costumbres severas, irreprochable por su tipo moral: como los primeros gobernantes de Costa Rica, por sus virtudes privadas es una cristalización de los viejos cristianos.

Caramba, que el Doctor se gasta sus ironías, y por docenas.

Como pensador inconsecuente también se exhibe Kamus: En otro de los párrafos de su consabido artículo dice: «En cuanto á don Rafael, que espere un poco más: es muy pronto... su gobierno... no lo bastante escrupuloso en cuanto á religión republicana,—la única de que hay que acordarse por ahora.» El Doctor con su proverbial supuesta ó fantástica autoridad manda á don Rafael á la sala de esperas «un poco más: es muy pronto todavía»; el Doctor envanece con su título de Maestro, mentor, sibilístico de nuestra juventud y de nuestras masas, ha dado en creer que él, como ángel de las alturas, es el llamado á decir á las multitudes, á anunciarles cuando llegue el día de Pascua, para cada uno de nuestros hombres y con ello el Doctor, propuesto á destronar de su prestigio político á don

Rafael Yglesias, no hace más que reconocer su capacidad y habilidad para la administración de los intereses patrios: eso sí, Kamus, platónicamente «enamorado de don Ricardo, al fin también hay quien de él platónicamente se enamore, quiere que don Ricardo suba antes de que por el trascurso de los tiempos la Parca cruel se lo impida. Inconsecuente en ello, é inconsecuente además es Kamus al sostener con el mayor desdén para nuestros pueblos creyentes que la única religión de que por ahora hay que acordarse es la republicana, como quien nos dice: lo único que os importa es don Ricardo, despreciado por ahora esa Religión Católica que tanto os preocupa y que no es más que una religión imbécil, muy inferior al tipo moral de don Ricardo.

Finalmente, nuestra Ley Orgánica de Tribunales prohíbe que los funcionarios del ramo se inmiscuyan en las luchas políticas: cuando Kamus, por la prensa hace propaganda por don Ricardo y hiera á don Rafael y á don Pánfilo, Kamus desacata la Ley y rie de su majestad.

Kamus tiene derecho de pensar y de sentir y de traducir en vibrantes y sonoras frases los afectos de su alma y las inspiraciones de su genio, pero que no haga oficiando en los Altares de la Patria como Ministro de la Justicia, porque á ello no tiene derecho como no tiene derecho de afear la belleza de las instituciones por convertirse en el tirano de los preceptos: que Kamus renuncie al alto cargo de la Magistratura y vaya entonces bizarro á la propaganda, que vaya al empeño del honor, al empeño de la dignidad nacional, al de la salvación de la República, no declinan de el Magistrado en propagandista, ni en agente de policía, concretándose cada cual á la órbita de actividad que la ley le determina, modo único de realizar la salvación de la Patria y de que quede detrás todo lo que con esos sagrados lemas no pueda cubrirse.

ALTER KAMUS.

EL PELIGRO NACIONAL

Limón 24 de marzo de 1909.

Señor Director de «La Tribuna»:

San José.

Ante los monumentos que atestiguan la fuerza de carácter y las convicciones propias de don Rafael Yglesias Castro en su paso por la Presidencia de la República, tales como el saneamiento de Limón, el Talón de Oro y el Ferrocarril al Pacífico, habiéndole presentado toda clase de oposición los elementos más poderosos del país, hace mucho tiempo que yo eché al olvido mis resentimientos y los malos recuerdos de la época en que pertenezco al Partido Republicano verdadero, pagueño sacrificio que hago por el bien de mi Patria. Deseo que así le conste al amigo jimenista que me dedica ternezas en «La República» del 21 del corriente.

Con respecto á mi diputación por esta Comarca no sería yo tan falto de pena ni de cálculo para ponerme á renunciar la desde antes de ofrecérmela (como hizo don Ricardo soñando despierto con la Presidencia de la República), porque daría lugar á que más tarde me criticaran, con todo fundamento, por la falta de seriedad y de carácter.

Mucho, muchísimo agradezco al articulista que reconozca la dignidad de mi anciano padre, decano de los que usan pulgario y serrucho para ganarse pobre pero honradamente el pan de cada día, artesanos que, así como los agricultores, son traídos á nosotros por el buen instinto que los distingue.

Entre las discusiones recientemente habidas en el Congreso hubo momentos en que me pareció descubrir en don Ricardo Jiménez algo así como una especie de Papiro, incapaz de sentir ni la llegada de los Galos: tronó injustamente contra el Gobierno admirable de don Cleto, contra los contratos del banano y contra los dogmas más delicados del cristianismo y, cuál fué el desenlace, articulista de mi alma? Que á punto y seguido el señor Jiménez se aflojó como por encanto, puso por las nubes al mismo don Cleto,

entró en componendas con los contratos y ahora permite que sus admiradores lo pinten cristiano hasta el extremo de faltarles muy poco para canonizarlo: cómo se llama semejante conducta en español, en inglés, en chino y en todos los idiomas habidos y por haber? Debilidad ó falta de carácter. Por eso no soy, ni puedo, ni quiero ser jimenista.

Analicen los señores jimenistas deteniéndose y desapasionadamente esas verdades de fe folio y claramente se convencerán de que yo y conmigo todas las personas independientes y de buena voluntad (Zumbado, Valenciano, Gil, Artavia, Tovar, Montes), estamos obligados á desempeñar el papel de los ganzos que arriaban á los romanos desde lo más alto del Capitolio los momentos del peligro, nacional exclamando ahora que es el tiempo: «Compatriotas: don Ricardo Jiménez, inteligencia mal encarrilada, candidato á la Presidencia de la R-pública, sin respeto á Dios, á la moral ni á la sociedad, *hé ahí el peligro.* ¡Viva Yglesias!

FLORENCIO QUIRÓS h.

Tres Ríos

Marzo, 23 de 1909.

Señor Director de «La Tribuna».

Le escribo únicamente para informarle que ha llamado la atención en ésta, una solemne mentira estampada en «La República» del martes.

Este periódico en su afán de exajerar todo lo que al jimenismo se refiere, no le importa tomarle el pelo á sus lectores, ni ponerse en ridiculo. Así por ejemplo al hablar de la manifestación jimenista en Cartago dice con el mayor descaro: «fué de notarse la asistencia de unos 200 republicanos de La Unión etc. etc.» mentira que ha hecho ruborizarse hasta á los mismos que de aquí asistieron á dicha manifestación, pues no alcanzó á treinta el número de asistentes procedentes de La Unión; á ese paso, todo centro americano no va á ser bastante para satisfacer las exageraciones del Jimenismo!

De paso le diré también que nuestro partido avanza; el entusiasmo se despierta espontáneamente; es así como hemos tenido ya tres reuniones concurridas por solo hombres libres y conscientes que altivos y valientes se enfrentan á las que á punta de insultar tratan de imponernos su falso republicanism. Ha sido comentada de manera favorable para nosotros la circunstancia de que nuestros oradores no insultan á los adversarios y que estos etc. cambio no saben hacer otra cosa en sus peroratas. Llega á tanto su monomanía, que uno de ellos refiriéndose á la sangre de los republicanos mártires, oyendo sin duda sorprender al auditorio dijo: «la sangre hedionda etc.» ¡Calificar de hedionda la sangre noble y pura de los costarricenses que la han derramado por amor á una causal ¡que grosería ó qué estupidez! ¡Como se conoce que el pecho de ese *hablantín* jamás ha temblado á impulsos de entusiasmos republicanos ¡Llega á tanta osadía de estos oradores que tratan de levantar al pueblo contra las autoridades, con lo cual no hacen más que poner de manifiesto su rabia é impotencia.

Ya le informaré con más detenimiento.

TONY.

El desbande del Jimenismo PROTESTA

En vista de la actitud poca digna observada por varios Jimenistas el domingo 21 del corriente al instalarse la Directiva del Partido Civil en este lugar, protesto de mi adhesión á aquella Causa y mi adhiere de todo corazón al Partido Civil que es el Partido del Orden y Educación.

Juan Viñas, marzo 22 de 1909.

A ruego de Ramón Zanabria que no sabe firmar

CECILIO F. QUESADA.
Testigo.—A. LÓPEZ.

Espacio Reservado

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda
De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VICTOR OROZCO
ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable al paladar

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los Puros de CACHI, Librería de C. Calvo F.

Por el Cesto

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGREMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquiler una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

¡Oiga Usted,
amigo!

Véndese:

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas del Ferrocarril al Pacífico, éste es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casas (que forman una finca) situada á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José, da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para venderse. Tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la Nueva Agencia de Emilio Alpizar A. Oficina: 20 varas al este del Palacio de Justicia. San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseanlo realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

En la Renombrada Carnicería
—CANOSSA—

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz, molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos; Vermouth de la casa Martini y Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más conveniente, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS.)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos
Quinto Bragheroli

ANTONIO FONT

COMPRO VENDO Y ALQUILO
Libros de todas clases

Al lado de la Oficina de Mr. Wolf 50 varas al S. de la Cabaña

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno debe traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A \$ 0-75 EL PAR

—Rafael Paut.